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СпаССк. Конкурсная комиссия Минсельхоза 
страны предоставила ООО «АгроСоюз Спасск» 
грант из федерального бюджета в рамках под-
программы «Развитие селекции и семеноводс-
тва картофеля в Российской Федерации» на 
общую сумму 614,7 млн рублей. Хозяйство яв-
ляется крупнейшим в регионе производителем 
продовольственного картофеля и овощей от-
крытого грунта. В 2018 году картофель в хозяйс-
тве был высажен на площади 609 га, валовый 
сбор составил 27754 тонны при урожайности  
453,7 ц/га, что почти вдвое выше средней по 
области. В рамках реализации грантовой подде-
ржки на базе хозяйства планируется проведение 
научных исследований совместно с Институтом 
семеноводства и агротехнологий Федерального 
научного агроинженерного центра ВИМ. 

Скопин. В актовом зале райадминистрации 
прошли публичные слушания по проекту бюд-
жета на 2019 год и плановый период 2020 и 
2021 годов. В них приняли участия главы городс-
ких и сельских поселений, входящих в состав му-
ниципалитета, депутаты районной Думы, пред-
ставители общественных объединений, жители 
муниципалитета. Отмечено, что бюджет пла-
нируется бездефицитным, в структуре расхо-
дов сформирован на основе 18 муниципальных 
программ. Основные направления бюджетной 
политики района направлены на оптимизацию 
и повышение эффективности расходов.

каСимов. Для участников Школы молодеж-
ного предпринимательства и учащихся ссузов 
был проведен семинар «От идеи до бизнеса», 
на котором Дмитрий Бороненко, победитель 
регионального конкурса «Лучший субъект ма-
лого и среднего предпринимательства Рязан-
ской области-2018» в номинации «Наставни-
чество без границ», поделился историей ста-
новления своего бизнеса, рассказал о плюсах 
и минусах выбранного направления. Также 
будущих бизнесменов ознакомили с мерами 
государственной поддержки МСП, оказывае-
мой в регионе. 

алекСанДро-невСкий. В Александро-Нев-
ской средней школе побывали студенты рязанс-
ких вузов: политехнического, радиотехнического, 
агротехнологического, медицинского и универ-
ситета им. С.А. Есенина. В рамках реализации 
акции «Перспектива» волонтеры провели тесты 
с учащимися 7 – 9 классов. Дети узнали много 
нового о себе: какие у них наклонности, какую 
лучше им выбрать профессию и какие для это-
го нужно развить умения и навыки. Разбившись 
на команды, школьники буквально за считаные 
минуты создали команды, сделали плакаты и 
выступили с презентацией своей идеи. Затем в 
актовом зале школы ребята встретились с ме-
ханизатором-блогером из Ухоловского райо-
на Сергеем Корнеевым, который рассказал о 
своей работе, об АПК и ответил на их вопросы. 
Знакомство с вузами Рязани состоялось в ходе 
игры «Вертушка». 

рЫБное. В областной универсальной научной 
библиотеке имени Горького состоялось награж-
дение победителей первого регионального кон-
курса «Самый читающий район/город». 
Конкурс был организован при поддержке ми-
нистерства по делам территорий и информа-
ционной политике и проводился с целью сти-
мулирования деятельности по поддержке и раз-
витию чтения и для выявления лучшего опыта 
и достижений библиотек в этом направлении 
работы. Участвовали 15 муниципальных обра-
зований. Рыбновский район был признан са-
мым читающим.

новоСти районовВ пространстве мировой культуры
К 100-ЛЕТИю АЛЕКСАНДРА ИСАЕВИчА СОЛжЕНИцыНА В РяЗАНИ ПРОХОДИТ МЕжДУНАРОДНАя КОНФЕРЕНцИя  
ИССЛЕДОВАТЕЛЕй ЕГО жИЗНИ И ТВОРчЕСТВА
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В зале ргу, где проходит пле-
нарное заседание, развер-

нута выставка книг и фотогра-
фий. 1994 год, последний приезд 
Солженицына в рязань. выступ-
ления в библиотеке горького, в 
здании филфака университета, 
разговор с рязанцами на улице 
ленина... 

Чуть раньше вернулись в Рязань, 
в Россию его книги, и уже как мини-
мум 30 лет в Рязанской области ве-
дется работа по изучению наследия 
писателя. Солженицын личность ми-
рового значения. И все-таки Рязань 
занимает особое место в его судьбе. 
Здесь к нему пришла литературная 
слава. Здесь он прожил 12 лет (с 1957 
по 1969 годы), о которых отзывался 
потом как о счастливом и радостном 
времени. Получил долгожданную ра-
боту учителя математики и физики в 
школе №2, воплощал литературные 
замыслы, пришедшие к нему еще во 
время войны и в годы заключения в 
ГУЛАГЕ, много путешествовал с пер-
вой женой Натальей Решетовской. И 
Рязань тоже испытала на себе влия-
ние Александра Исаевича. Появил-
ся музей одного рассказа в колледже 
электроники, открылся научно-про-
светительский центр по изучению 
творчества Солженицына в РГУ им. 
С.А. Есенина, издаются труды ученых, 
краеведов, учителей.

«…Вскоре будет у этой взаимной 
памяти Дом. Он задуман так, чтобы в 
нем ожила память людей рязанской 
земли, ставших прототипами персо-
нажей произведений Солженицына. И 
так заживут бок о бок писатель и его 
герои», – такими словами закончила 
свое сердечное приветствие участни-
кам конференции вдова писателя, пре-
зидент Русского общественного Фон-
да имени А.И. Солженицына Наталия 
Дмитриевна Солженицына. Его зачи-
тала директор областной библиотеки 
имени Горького Наталья Гришина. 

Упомянутый Дом – это новый лите-
ратурный музей имени А.И. Солжени-
цына, который готовится к открытию 
на улице Николодворянской. Министр 
культуры и туризма области Виталий 
Попов передал аудитории поздрав-
ления от министра культуры России 
Владимира Мединского и губернатора 
области Николая Любимова. 

Масштаб конференции достоин 
круглой юбилейной даты. Более ста 
исследователей из 20 городов России, 
а также из Китая, США, Тайваня. Вы-
ступления на конференции «Насле-
дие А.И. Солженицына в современ-
ном культурном пространстве России 
и зарубежья», а также работа ее шес-
ти секций транслируются в другие 
страны. Эрудированные выступаю-
щие, интереснейшие доклады. Про-
фессор РГГУ Светлана Бойко посвя-
тила свое выступление «Архипелагу 
ГУЛАГ», она убеждена, что роман оп-
ределил одно из важнейших направ-
лений русской литературы вплоть до 
наших дней. Преподаватель РГУ им. 
С.А. Есенина Александр Сафронов 
нашел литературную «точку сближе-
ния» Солженицына и Набокова. Сек-
ретов журналистам раскрывать не 
стал, но всех заинтриговал, ведь речь 
идет о таком персонаже как Лолита.

В числе учредителей конференции 
Дом русского зарубежья имени Алек-
сандра Солженицына и Государствен-
ный институт русского языка имени 
А.С. Пушкина, ректор которого Мар-
гарита Русецкая тоже в числе гостей 
и выступающих.

Пусть он – гражданин мира, но 
каждый исследователь готовится к 
встрече со своим Солженицыным. 
Для рязанцев он навсегда останет-
ся человеком, который жил в их го-
роде, ходил по знакомым улицам, 
и это обстоятельство всегда будет 
питать неиссякаемый энтузиазм 
краеведов, открывающих новые 
измерения рязанских солженицын-
ских мест. 

ЛИ СИНьМэй,  
ДОцЕНТ ФУДАНьСКОГО  

УНИВЕРСИТЕТА, г. ШАНХАй, КНР:

 

– Тема моего доклада «Перевод, исследование и восприятие твор-
чества Солженицына в Китае». У нас писателя знают больше по про-
изведению «Архипелаг ГУЛАГ». Люди читают книгу и ужасаются тем 
порядкам, которые царили в лагерях. Солженицына читают в Китае 
не только филологи-русисты, но и простой народ, интеллигенция. 
Уважают его как человека, боровшегося с несправедливостью и 
тоталитаризмом. Но, как и у вас в России, много ведется дискуссий 
вокруг его произведений, неоднозначна оценка его позиции по от-
ношению к советскому строю, социализму. Но мало кто сомнева-
ется в его патриотизме, любви к России. Ведь когда человек болеет 
душой за Отечество, он не боится говорить правду о недостатках, 
какой бы безжалостной и горькой она ни была. я впервые в Рязани 
и была поражена, узнав, что именно в этом городе Солженицын 
написал «Один день Ивана Денисовича». Он создавал свои про-
изведения здесь, на этой земле. Потрясающий факт!

прямая речь 

АЛЕКСАНДР САФРОНОВ,  
РУКОВОДИТЕЛь НАУчНО- 

ПРОСВЕТИТЕЛьСКОГО цЕНТРА  
ПО ИЗУчЕНИю НАСЛЕДИя  

А.И. СОЛжЕНИцыНА  
РГУ им. С.А. ЕСЕНИНА:

 – Перспективы солженицыноведения, на мой взгляд, 
отчетливо обозначены в программе конференции. 
это десятки докладов: изучение биографии и твор-
ческого пути Александра Исаевича, его художест-
венных и публицистических произведений, связь с ря-
занским краем, вопросы преподавания произведений 
в школах и вузах, музейная работа и участие в ней 
студентов и т.д.
я выступаю с докладом «Ася и Лолита: еще одна «точ-
ка сближения» А. Солженицына и В. Набокова». Мне 
удалось найти у Солженицына героиню, которая очень 
напоминает набоковскую Лолиту. И жила она в Ряза-
ни в конце 50-х годов прошлого столетия.

Кошелек для области
БюДжЕТ РЕГИОНА НА БЛИжАйШИЕ ТРИ ГОДА ПРОШЕЛ ПЕРВОЕ чТЕНИЕ

Р язанская областная Дума на 
очередном заседании приня-

ла в первом чтении проект зако-
на «об областном бюджете на 
2019 год и на плановый период 
2020 и 2021 годов».

Участие в обсуждении принял гу-
бернатор Николай Любимов. Перед 
началом рассмотрения вопроса он 
обратился к депутатам, поблагодарив 
их за совместную работу над главным 
финансовым документом области. 
«Конечно, перед вторым чтением мы 
обязательно встретимся с вами и об-
судим наиболее значимые и важные 
вопросы и ваши замечания», – пообе-
щал парламентариям глава региона. 

Николай Любимов обратил вни-
мание, что в соответствии с федераль-
ным бюджетом, принятым во втором 
чтении, регион получит дополнитель-
ные межбюджетные трансферты в 
беспрецедентном объеме – свыше 
10 млрд рублей на три года, из них 
на 2019 год – 5 млрд. Средства будут 
направлены на реализацию нацпро-
ектов, сформированных по инициа-
тиве Президента РФ. Кроме того, хо-
рошим подспорьем станет федераль-
ный грант в размере 600 млн рублей, 
который Рязанская область получит 
за высокую собираемость налогов в 
2017 году. 

Далее перед законодателями вы-
ступила министр промышленности 

и экономического развития регио-
на Светлана Горячкина с докладом о 
прогнозе социально-экономического 
развития области на 2019-2021 годы. 
Об основных направлениях бюджет-
ной и налоговой политики на бли-
жайшую трехлетку рассказала ми-
нистр финансов области Марина На-
умова.

Исходя из данных документов 
были сформированы основные ха-
рактеристики нового бюджета. В 
2019 году объем доходов определен 
в сумме 51,5 млрд рублей, из них 
налоговые и неналоговые доходы – 
39,4 млрд рублей, с ростом к оцен-
ке 2018 года на 4,9%. На 2020 год 
доходы составят 50,1 млрд рублей, 

на 2021 год – 54 млрд рублей. Ос-
новными доходными источниками 
останутся налог на доходы физичес-
ких лиц, налог на прибыль, налог на 
имущество организаций, акцизы по 
подакцизным товарам. Общий объ-
ем безвозмездных поступлений из 
федерального центра с учетом пла-
нируемых поправок, о которых рас-
сказал губернатор и которые будут 
внесены ко второму чтению, составит 
в 2019 году 17,1 млрд рублей, что на 
четверть больше текущего года.

Бюджет сформирован бездефи-
цитным: общий объем доходов на 
2019-2021 годы соответствует рас-
ходам. Проект сверстан в програм-
мном формате: он включает 18 го-

сударственных и 10 ведомственных 
программ Рязанской области, на ко-
торые будет направлено 96,4% всех 
расходов. Наибольший удельный вес 
занимают расходы на развитие соци-
альной сферы – 78,5%.

Депутаты поддержали бюджет в 
первом чтении большинством голо-
сов. Против проголосовала только 
фракция КПРФ: по ее мнению, пред-
ложенный документ не обеспечи-
вает развитие области. Далее пред-
стоит подготовка законопроекта ко 
второму чтению. Поправки будут 
приниматься до 18 часов 7 декабря 
2018 года.

/ БЮДЖет стр. 2
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Рязанских волонтеров обучили 
настраивать цифровое 
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Выбираем направление
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Галина Овдина, 
педагог:

– На мой взгляд, помимо основных 
общеизвестных факторов, здоровый 
образ жизни – это соблюдение режи-
ма дня. Человеку очень важно высы-
паться и привыкать делать все в одно 
и то же время.  

Сергей Гродзенский, 
инженер:

– Думаю, что здоровый образ жизни 
– это целый комплекс. Физические 
упражнения, правильное питание, 
отсутствие стресса. Также одним из 
главных признаков является наличие 
творческих планов у человека.

Мария Решетина, 
волонтер:

– Мне кажется, что здоровый образ 
жизни – это, в первую очередь, зна-
чит жить не во вред своему организму. 
Например, нужно отказаться от вред-
ных привычек и выбрать правильный 
рацион питания для себя.

Игорь Медведев, 
студент:

– Я считаю, что здоровый образ жиз-
ни – это, прежде всего, умеренные 
физические нагрузки. Три или четыре 
раза в неделю нужно находить час для 
упражнений, чтобы сохранять своё 
тело в тонусе.

Глас народа / Что вы понимаете под здоровым образом жизни?

«ГоряЧий» телефон редакции: (4912) 21-08-13

Диалог друзей
Между общественными палатами Рязанской области  
и Южной Осетии подписано соглашение  
о сотрудничестве

На здоровье
Общественно-экспертный совет оценил качество диспансеризации детей-сирот в Рязанской области

Прошло очередное заседа-
ние общественно-экспертного 
совета при Уполномоченном по 
правам ребенка в Рязанской об-
ласти. Темой обсуждения стала 
диспансеризация детей-сирот 
и детей, оставшихся без попе-
чения родителей, в регионе. На 
заседании выступила Уполно-
моченный по правам ребенка 
в Рязанской области Е. Мухина, 
которая отметила, что диспансе-
ризация детей в регионе прово-
дится на должном уровне, одна-
ко имеются проблемы.

В обсуждении приняли учас-
тие представители министерств 
и ведомств, руководители ста-
ционарных учреждений для 
детей-сирот, представители 
общественности. В рамках ме-

роприятия была представлена 
информация о диспансериза-
ции детей-сирот в 2018 году. 
Медработниками обследова-
но 2568 детей, проживающих 
в стационарных учреждени-
ях, и 1507 – находящихся под 
опекой. 

Среди проблем, озвучен-
ных в процессе обсуждения, 
главная – полнота охвата де-
тей диспансеризацией. Если в 
стационарных учреждениях (в 
их числе Рыбновская школа-
интернат, Рязанский дом ре-
бенка, руководители которых 
В. Протасов и Е. Шатская вы-
ступили на заседании) практи-
чески все дети проходят дис-
пансеризацию своевременно 
и в полном объеме, то дети в 

приемных семьях и находящие-
ся по опекой не всегда выпол-
няют эту процедуру. Сегодня 
большинство детей-сирот жи-
вет в приемных и опекунских 
семьях, в стационарных учреж-
дениях проживает примерно 
15% ребятишек. Для приемных 
родителей и опекунов обраще-
ние в лечебное учреждение в 
связи с диспансеризацией но-
сит заявительный характер. Не-
редко возникают проблемы и 
на втором этапе диспансери-
зации, когда детей должны об-
следовать врачи-специалисты и 
при необходимости назначить 
лечение или направить ребен-
ка на реабилитацию. Причи-
на – отсутствие четкого взаи-
модействия законных предста-

вителей детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения ро-
дителей, с заинтересованными 
службами. Об этом речь шла 
на заседании общественно-
экспертного совета. Ведь, как 
правило, дети-сироты и дети, 
оставшиеся без попечения ро-
дителей, не отличаются безуп-
речным здоровьем.

В целом же работа по дис-
пансеризации детей-сирот и 
детей, оставшихся без попече-
ния родителей, проводится на 
плановой основе и способству-
ет укреплению здоровья детей, 
своевременному выявлению 
заболеваний. Имеющие мес-
то недостатки выявляются как 
прокуратурой области, так 
и территориальным органом 

Рос потребнадзора, представи-
тели которых также выступили 
на заседании совета.

Как было отмечено, совер-
шенствование системы конт-
роля за здоровьем детей, ос-
тавшихся без попечения роди-
телей, продолжится. Особое 
внимание будет уделено детям, 
проживающим в приемных и 
опекунских семьях. По итогам 
заседания принято решение, 
в котором нашли отражение 
рекомендации в адрес реги-
ональных министерств здра-
воохранения, образования и 
молодежной политики, других 
ведомств, направленные на ре-
шение выявленных проблем.

Ирина Сизова

Организаторами мероприятия выступили 
Федеральное агентство по делам националь-
ностей и совет при Президенте РФ по делам 
казачества. Казачий круг собрал более 500 
делегатов 11 реестровых войсковых казачь-
их обществ, представителей Крыма и Севас-
тополя, Союза казачьей молодежи и Русской 
православной церкви. Рязанскую область 
представляли казаки Рязанского юртового 
казачьего общества во главе с атаманом, со-
ветником губернатора Рязанской области на 
общественных началах Сергеем Муравьевым. 
Приветствие учредительному кругу направил 
Президент В.В. Путин. В мероприятии участ-
вовали помощник Президента Игорь Левитин, 
заместитель Председателя Правительства РФ, 
председатель межправительственной комис-
сии по делам казачества Виталий Мутко, врио 
губернатора Санкт-Петербурга, председатель 

Совета при Президенте РФ по делам казачес-
тва Александр Беглов, начальник управления 
Президента РФ по внутренней политике, от-
ветственный секретарь Совета при Президен-
те РФ по делам казачества Андрей Ярин. 

Участники единогласно проголосовали за 
создание Всероссийского казачьего общества, 
а также утвердили устав новой организации, 
который будет представлен на подпись Прези-
денту РФ, а затем направлен в Министерство 
юстиции России для регистрации. После этого 
глава государства назначит наказного ата-
мана. В круг задач Всероссийского казачьего 
общества будет входить несение государствен-
ной службы, содействие в повышении роли рос-
сийского казачества в военно-патриотическом 
воспитании молодежи, сохранение культурно-
исторических традиций, укрепление связей с 
объединениями казаков за рубежом.

Сохраняя традиции
Делегация рязанских казаков приняла участие в работе учредительного круга  
Всероссийского казачьего общества

ИЗ ОФИЦИАЛЬНЫХ  
ИСТОЧНИКОВ

Ценный труд,  
бесценный опыт
Пенсионерам Рязанской области предложили свыше 700 вариантов работы 
на ярмарке вакансий
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Александр Клянин:
– Последние девять лет я работал стропальщиком, а до этого 
трудился на нефтезаводе. За что только я не брался! Рабо-
тать нужно и сейчас, на пенсии, но хочется условий полегче. 
На ярмарке мне предложили вакансии завода ТКПО и 360-
го авиаремонтного завода. Я живу в Московском районе, и 
мне важно, чтобы работа была недалеко. Теперь буду про-
бовать устроиться.

Встреча с работодателями 
для граждан предпенсионно-
го возраста и тех, кто уже вы-
шел на пенсию, состоялась в 
Муниципальном культурном 
центре. Организаторами яр-
марки вакансий «Ваш опыт – 
богатство региона!» стали 
областной Центр занятости 
населения и Рязанская тор-
гово-промышленная палата. 
О вариантах трудоустройства 
и особенностях вакансий по-
сетителям рассказывали 26 
предприятий и организаций. 
Помимо этого, на ярмарке 
можно было проконсульти-
роваться с юристами, узнать 
о квотированных рабочих 
местах для лиц с особеннос-
тями здоровья и подать заяв-
ку на переобучение.

Хлебозаводы, промыш-
ленные предприятия, произ-
водственные компании, уч-
реждения здравоохранения 
и другие работодатели при-
глашали соискателей на бо-
лее чем 700 позиций. Многие 
представители организаций 
признавались, что особенно 
рассчитывают на узких спе-
циалистов: кондитеров, за-
кройщиков, мастеров литей-
ных цехов и других. Тем, кто 
хотел найти себе более про-
стую работу, предлагались 
вакансии кладовщиков, лабо-
рантов, продавцов. В среднем 
предлагаемые зарплаты со-
ставляли 20 тысяч рублей.

Соискателей, помимо ус-
ловий труда и заработной 
платы, интересовала близость 
работы к дому и другие аспек-
ты. Помимо этого, люди ждут 

и внимательного отношения 
к работникам предпенсион-
ного и пенсионного возрас-
та, понимания их возрастных 
и физических особенностей. 
«В розничных магазинах про-
давцов нередко обязывают и 
разгружать ящики – практи-
чески любая женщина наше-
го возраста после этого сразу 
отправится на больничный, – 
призналась посетительница 
ярмарки вакансий Людми-
ла Исаева. – Мы все матери 
и даже бабушки, всю жизнь 
трудились на совесть и те-
перь должны иметь подходя-
щие условия работы. А еще 
было бы прекрасно, если бы 
компании чаще давали воз-

можность работать неполный 
день: скажем, утром прихо-
дила бы мама в декрете, что-
бы отвлечься от домашних 
дел и подзаработать, а пос-
ле обеда – я. И все были бы 
довольны». С этим нельзя не 
согласиться: в условиях повы-
шения пенсионного возраста 
работодателям придется пе-
ресмотреть свое отношение к 
сотрудникам с большим опы-
том. Рано или поздно пенсия 
ждет нас всех, и систему, в ко-
торой каждый будет чувство-
вать себя полезным обществу 
и достойно жить, нужно вы-
страивать уже сейчас.

Татьяна Клемешева

В духе времени
РЯЗАНСКИх ВОЛОНТЕРОВ ОБУЧИЛИ НАСТРАИВАТь  
цИФРОВОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Правила настройки цифрового телевидения 
волонтерам разъясняет заместитель начальника 

цеха ОРТПЦ Дмитрий Гапоняко
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М инистерство по де-
лам территорий и 

информационной поли-
тике Рязанской области 
инициировало проведе-
ние семинаров для того, 
чтобы обучить волонте-
ров. Вооруженные зна-
ниями, они помогут с на-
стройками телевизоров 
людям, которые самосто-
ятельно этого сделать не 
смогут.

– Рязанская область, как и 
вся страна, готовится к пере-
ходу на цифровое телевиде-
ние в 2019 году, – говорит ми-
нистр по делам территорий и 
информационной политике 
Анна Рослякова. – Большая 
работа уже проделана. Мы 
начинаем цикл практических 
занятий для людей, которые 
откликнулись на призыв по-
мочь своим соседям, бабуш-
кам в настройке оборудова-
ния. Мы планируем обучить 
для этого порядка 150 волон-
теров. 

Проведение семинаров 
взяли на себя специалисты 
Рязанского областного ра-
диотелевизионного переда-
ющего центра. 

– Мы с представителями 
правительства региона объ-
ехали всю область и выясни-
ли, что многим гражданам 
непонятно, как подключиться 
к цифровому телевидению, – 
говорит заместитель началь-
ника цеха радиотелевизион-
ного передающего центра 
Дмитрий Гапоняко. – Чтобы 

запустить его в работу, на 
территории области мы пост-
роили 24 вещающих объекта, 
из которых 9 – старые объек-
ты и 15 были сделаны с нуля. 
Штат на нашем предприятии 
небольшой, а работы по от-
ладке оборудования на этих 
объектах много, поэтому мы 
сами не сможем помочь граж-
данам в настройке цифрового 
телевидения. Для этого будут 
подготовлены волонтеры. 

Первый семинар в Доме 
общественных организаций 
был проведен для волонтеров 
Рязани, Захаровского, Ми-
хайловского и Рыбновского 

районов. Далее межрайон-
ные семинары пройдут в Ко-
раблине – 30 ноября, Сараях 
и Сасове – 4 декабря, Касимо-
ве – 6 декабря.

По словам специалистов 
радиотелевизионного пере-
дающего центра, подклю-
читься к цифровому телеви-
дению несложно и самому. 
Для этого достаточно озна-
комиться с порядком под-
ключения в сети Интернет 
или внимательно изучить 
инструкцию, приложенную 
к оборудованию. 

Вячеслав Астафьев

Кошелек для области
Глава областного заксоб-

рания в разговоре с журна-
листами подчеркнул, что 
предлагаемый бюджет обес-
печивает все социальные 
обязательства перед гражда-
нами. «Это наши зарплаты, 
социальные пособия, то, что 
государство обязано предо-
ставить людям. Бюджет сба-
лансирован по параметрам. 
Мы видим, что все эти обяза-
тельства выполнимы. Также 
мы видим, что в бюджете есть 
целый ряд государственных 
программ, о которых говорил 
наш Президент, которые оп-
ределены его Майскими ука-
зами. Считаю, что бюджет 
носит социальный характер, 

с достаточными элементами 
развития», – сказал Аркадий 
Фомин. 

На заседании был рас-
смотрен также проект зако-
на «О бюджете Территори-
ального фонда обязательно-
го медицинского страхова-
ния Рязанской области на 
2019 и на плановый период 
2020 и 2021 годов». Как до-
ложила директор территори-
ального фонда ОМС Рязанс-
кой области Елена Манухи-
на, объем доходов фонда на 
2019 год планируется в раз-
мере 13,5 млрд рублей, на 
2020 год – 14,5 млрд рублей, 
на 2021 год – 15,5 млрд руб-
лей. Расходы запланированы 

в объеме, равном доходам. 
Доходную часть составляют 
в основном субвенции из Фе-
дерального фонда обязатель-
ного медицинского страхо-
вания, направленные на вы-
полнение территориальной 
программы ОМС. Их сумма 
рассчитывается исходя из 
подушевого норматива фи-
нансирования и численности 
застрахованного населения. 
В сравнении с текущим го-
дом подушевой норматив на 
2019 год увеличен на 9,1% – 
до 11800,2 рубля. Народные 
избранники одобрили зако-
нопроект в первом чтении.

Татьяна Корзунина

/ БЮДЖЕТ стр. 1

«Серебряный» возраст
ДЛЯ РЯЗАНСКИх ПЕНСИОНЕРОВ ПРОВЕЛИ ПРОСВЕТИТЕЛьСКИй ФОРУМ

В торой рязанский со-
циально-правовой 

форум собрал несколько 
сотен пожилых людей в 
областной филармонии.

Он организован в рамках 
всероссийского социально-
просветительского проекта 
«Правовой марафон для пен-
сионеров». Главные события 
проходили в фойе, где для 
пенсионеров организовали 
десятки стендов, где им были 
готовы помочь. Специалисты 
на информационно-консуль-
тативных площадках давали 
советы по взаимодействию с 
Пенсионным фондом, волон-

терскими проектами помощи 
пожилым лицам. Здесь же из-
меряли давление и проверяли 
кровь на сахар. Чуть поодаль 
расположился стенд, где лю-
бой желающий мог выучиться 
искусству китайской каллиг-
рафии. Форум был организо-
ван по инициативе Уполномо-
ченного по правам человека 
в Рязанской области Натальи 
Епихиной. В работе приняли 
участие депутат Государствен-
ной Думы РФ Елена Митина, 
руководители областных ми-
нистерств и ведомств, реги-
онального отделения Пенси-
онного фонда, представители 
общественных объединений, 

жители региона. С пожилыми 
людьми работали представи-
тели партии «Единая Россия», 
Уполномоченного по правам 
человека в регионе, Торгово-
промышленной платы по воп-
росам реализации програм-
мы «Забота» и даже предста-
вители прокуратуры, а также 
областного управления ми-
нистерства юстиции. Следу-
ющим пунктом программы 
стал концерт, перед началом 
которого к пожилым жителям 
региона обратилась замес-
титель председателя прави-
тельства Рязанской области 
Лариса Крохалева. Она при-
ветствовала собравшихся от 

имени губернатора Рязанс-
кой области Николая Люби-
мова и отметила, что форум 
является эффективной пло-
щадкой, на которой рассмат-
риваются важные вопросы, 
касающиеся социально-пра-
вового статуса людей пожи-
лого возраста, обеспечения 
их занятости, оказания меди-
цинской помощи, создания 
условий для активного долго-
летия. Форум продолжался два 
дня, за которые, по мнению 
организаторов, удалось дать 
пожилым людям, посетившим 
его, максимум информации 
об их правах и возможностях. 
В настоящее время в регионе 

соцподдержку получают бо-
лее 20 категорий граждан по-
жилого возраста, в том числе 
инвалиды, участники Великой 
Отечественной войны, жерт-
вы политических репрессий, 
труженики тыла, ветераны 
труда и ряд других. Более 30 
тысяч пользуются соцуслуга-
ми в комплексных центрах и 
стационарных учреждениях. В 
2018 году область вошла в фе-
деральный пилотный проект 
по внедрению системы долго-
временного ухода за пожилы-
ми людьми и инвалидами. 

Михаил Скрипников 

Общественная палата Ря-
занской области успешно ре-
ализует новое международное 
направление своей деятель-
ности в формате обществен-
ной дипломатии.

В 20-х числах ноября 2018 г. 
в ходе визита в Республику Юж-
ная Осетия члена Обществен-
ной палаты Российской Феде-
рации, заместителя председате-
ля Общественной палаты Рязан-
ской области Ольги Вороновой 
и члена Общественной палаты 
Рязанской области Александра 
Трушина прошло подписание 
Соглашения о сотрудничестве 
с Общественной палатой Рес-
публики Южная Осетия. В це-
ремонии приняли участие пред-
седатель Общественной палаты 
Республики Южная Осетия Ана-
толий Джиджоев, руководитель 
аппарата Руслан Кочиев, член 
палаты Лали Кокоева. 

В документе говорится: 
«Предметом настоящего со-
глашения является взаимодейс-
твие Сторон, направленное на 
активное участие институтов 
гражданского общества в раз-
витии дружественных отноше-
ний между территориями Рос-
сийской Федерации и Респуб-
ликой Южная Осетия, обмен 
опытом деятельности обще-
ственных организаций в сфере 
социально-культурного и меж-
национального диалога».

В ходе состоявшейся беседы 
ее участники поделились опытом 
своей работы. Ольга Воронова 
в Александр Трушин рассказа-
ли об основных направлениях 
деятельности Общественной 
палаты Рязанской области, ее 
законодательной базе и струк-
туре, о практиках общественно-

го контроля и ключевых мероп-
риятиях. Особенно заинтересо-
вала представителей южно-осе-
тинской стороны деятельность 
открытого дискуссионного клу-
ба «Коловрат», на площадке ко-
торого в прямом диалоге встре-
чаются представители власти и 
общественности.

В ходе поездки в Республику 
Южная Осетия Ольга Вороно-
ва и Александр Трушин высту-
пили с докладами на республи-
канской научно-практической 
конференции «Южная Осетия 
в контексте роста угроз в реги-
оне Южного Кавказа», органи-
зованной Юго-Осетинским го-
сударственным университетом 
в рамках мероприятий, посвя-
щенных 10-летию официаль-
ного признания государствен-
ной независимости Республи-
ки Южная Осетия Российской 
Федерацией. Ольга Воронова 
посвятила свое выступление 
актуальным вопросам инфор-
мационно-психологического 
противоборства, Александр 
Трушин – перспективам взаи-
модействия с Российским воен-
но-историческим обществом.

Члены рязанской делегации 
обсудили с ректором Юго-Осе-
тинского университета Вадимом 
Тедеевым перспективы сотруд-
ничества с Рязанским государс-
твенным университетом имени 
С.А. Есенина, включая открытие 
на площадке ЮОГУ Есенинско-
го центра и центра военной ис-
тории. В ходе творческой встре-
чи со студенческой молодежью 
прозвучали песни из их совмес-
тного творческого проекта – му-
зыкально-песенного альбома 
«Россия своих не бросает».

Соб. инф.
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ТаТьяна Ивановна вИдехИна,  
дИрекТор ключанской средней школы  

кораблИнского района:

– У меня многолетний директорский стаж, но учиться надо всег-
да. Мир вокруг усложнился, появились новые вызовы, а следо-
вательно, усилились требования к тому, чтобы создать в школе 
комфортную безопасную среду. все ворчат на постоянные про-
верки, которые устраиваются работниками сЭс, Мчс, пожар-
ными и другими службами. но хватаются за голову, когда что-
то случается: просмотрели! Значит, надо учить и тому, чтобы не 
просмотреть. в этом отношении знания, которые транслируются 
директорам из рИро, безусловно, полезны.
Институт очень добросовестно относится к своим обязанностям 
и по повышению учительской квалификации. Мы также стараем-
ся использовать во благо его возможности. наши педагоги учат-
ся там согласно заранее разработанному графику. насколь-
ко эффективно сказывается в школьной практике полученная в 
рИро подготовка, во многом зависит от того, кто именно учится 
и кто учит. но самое ценное, что в любом случае дает хорошие 
плоды, это, на мой взгляд, общение, которое происходит между 
учителями, когда они собираются вместе. Условия проживания в 
общежитии «Учитель» сейчас комфортные, есть все условия, что-
бы непринужденно, душевно поговорить в своей среде о многих 
наболевших проблемах. ну и конечно, очень ценно общение во 
время занятий, посещения городских школ. 
сельских учителей институт особенно поддерживает. Зная, ка-
кое значение придает коллектив ключанских педагогов трудо-

вому воспитанию школьников, необходимость которого сейчас 
далеко не всеми понимается, ученые рИро содействовали тому, 
чтобы наша школа стала одной из 13 областных инновацион-
ных площадок. в прошлом году мы участвовали во всероссийс-
ком педагогическом конкурсе «Мои инновации в образовании» 
и заняли призовое место.
Мое пожелание рИро в честь юбилея: делать и в дальнейшем 
все необходимое, чтобы учителям лучше работалось. 

ТаТьяна дМИТрИевна лексИкова,  
дИрекТор чУчковской  

средней школы:

– организованные сотрудниками рИро и проходящие как ви-
деоконференции занятия школы современного директора мне 
представляются очень востребованными. в процессе директор-
ской работы постоянно возникают вопросы – даже там, где их, 
как кажется, и не должно быть: взять, к примеру, государствен-
ную итоговую аттестацию школьников или егЭ. но и в этой сфе-
ре ежегодно появляются разные новшества, о которых дирек-
тор школы должен в первую очередь знать. я уже не говорю о 
таком, пока не очень освоенном нами, участке работы, как ор-
ганизация инклюзивного обучения детей. Помнится, эту тему и 
я сама, и мои коллеги, директора других чучковских школ, вос-
принимали с особенным вниманием, и вопросов по данному 
поводу было много.
Пусть школа современного директора живет и продолжается. 
рады будем принимать наших наставников и на местах.

   ТОЧКА ЗРЕНИЯ

пЕРспЕКТИвы

шаг в бУдУщее… выбираем направление
н а вопросы коррес-

пондента газеты от-
вечает ректор РИРО, кан-
дидат педагогических 
наук, член рабочей груп-
пы федеральной меж-
ведомственной комис-
сии по формированию и 
внедрению националь-
ной системы учительского 
роста Андрей КАшАЕв.

Р.в. – Андрей Анатольевич, 
за восемь десятилетий своего 
существования ваше учебное 
заведение сменило несколь-
ко названий, но в центре его 
деятельности всегда было 
одно: помочь педагогу, школе 
лучше учить детей. Давайте 
остановимся хотя бы на пос-
ледних трех годах и коротко 
отметим, какие достижения 
были за это время.

А.К.  – Если  говорить о раз-
витии кадрового потенциа-
ла сферы образования, то за 
это время в институте обуче-
но около 30 тысяч человек по 
350 дополнительным профес-
сиональным программам. За 
три года успешно реализова-
лась система подготовки по-
бедителей на российских эта-
пах конкурсов – «Воспитатель 
года России», «Сердце отдаю 
детям», «Педагогический де-
бют»,  «Педагог–психолог». 
Мы создали 13 предметных 
учительских  клубов...  Это 
важно, потому что наши клу-
бы, анализируя работу учеб-
ных заведений, вырабатыва-
ют такие рекомендации для 
учебно-методических  объ-
единений общего образова-
ния,  которые используются 
и в  городских муниципали-
тетах, и в сельских районах. 

На протяжении нескольких 
лет мы активно представля-
ем их и на федеральных пло-
щадках, что улучшает  связь 
между учителем и органами 
власти.

Конечно, мы не варимся в 
собственном соку, к нам в об-
ласть всегда охотно приезжа-
ли известные всей стране уче-
ные, педагоги,  специалисты 
методической службы. 

Р.в. – Примечателен такой 
факт из истории института: 
сразу после войны здесь была 
введена должность научного 
сотрудника. Что сейчас мож-
но в этом плане сказать о ва-
ших преподавателях?

А.К. – За последние годы по-
казатель  «остепененности» 
лекторского  состава  РИРО 
вырос. Сейчас доля кандида-
тов и докторов наук состав-
ляет 60 процентов, что соот-
ветствует требованиям к лек-
торскому составу академии.

Р.в. – Когда возникает речь 
о науке, всегда хочется пос-
тавить рядом слово «жизнь». 
Какие реальные, наиболее 
важные проблемы школы за-
трагивают научные разработ-
ки ученых РИРО?

А.К.  – Наши ученые разра-
ботали управленческую мо-
дель научно-методического 
сопровождения региональ-
ной системы оценки качест-
ва общего, среднего профес -
сионального образования, ре-
комендации по организации 

образовательного процесса 
в  соответствии  с федераль-
ным государственным стан-
дартом в 5-10-х классах… Все 
это жизненно важно как для 
всей школы, так и для каждо-
го конкретного учителя. На 
решение  образовательных 
проблем направлена и наша 
издательская  деятельность. 
Например, на основе анализа 
результатов ЕГЭ изданы две 
части учебного пособия Ки-
рилла Бухенского и Галины 
Лукьяновой  «Математика  – 
реально, просто,  эффектив-
но. Готовимся к профильному 
ЕГЭ». Издание это заслужило 
высокую оценку не только в 
нашем регионе. 

Р.в. – Качество нашего обра-
зования сейчас, похоже, про-
блема номер один, об этом 
говорят и в связи с некото-
рыми результатами ЕГЭ, и 
по итогам организованной в 
этом году массовой аттеста-
ции учителей, которая про-
ходит вроде бы в закрытом 
режиме, не ведет к каким-то 
немедленным последствиям, 
но уже вызвала острую дис-
куссию в обществе. Многие 
считают, что большое коли-
чество учителей предста-
ют в ходе аттестации «недо-
учками» только потому, что 
вследствие малой зарплаты 
они перегружают себя ра-
ботой и им просто некогда 
расширять диапазон своих 
знаний. Другие говорят, что 
слишком сложные задания 
давали… Каково ваше отно-
шение по всему этому?

А.К.– О том, какие знания по-
казывают дети на экзаменах, 
мы  хорошо  знаем,  так  как 
сами их организуем и под-
водим итоги. И, между про-
чим, по качеству  всей  этой 
работы  занимаем  среди 85 
регионов России 5-е место 
после Мурманской, Тюмен-
ской, Ленинградской и Ли-
пецкой областей. Увы, дале-
ко не всегда полученные на 
итоговых экзаменах резуль-
таты нас радуют, в чем, ко-
нечно же, вина учителей. Но 
сегодня не только институты, 
подобные нашему, отвечают 
за повышение их квалифика-
ции. В последние годы деньги 
даются непосредственно в об-
разовательные организации 
(школы, центры творчества, 
детские  сады и  т.д.),  кото-
рые имеют право выбирать 
сами,  где их педагоги будут 
совершенствоваться в своих 
знаниях. Мы живем теперь 
в очень конкурентной среде. 
Но есть действительно конку-
ренты: например, факультет 
непрерывного образования 
РГУ имени С.А. Есенина… А 
есть  расплодившиеся ныне 
так  называемые  образова-
тельные центры, а на самом 
деле  конторы  типа  «Рога и 
копыта»,  которые мы  счи-
тать иначе чем своими вра-
гами и врагами образования 
не можем.

Р.в. – Почему так, что они та-
кого делают?

А.К.–  Иногда  вообще  ни-
чего.  За  небольшую  пла-

ту,  иногда  в  несколько раз 
ниже,  чем  у  нас,  присыла-
ют педагогу листок под на-
званием  «лицензия»  и  все. 
Можно  себе  представить, 
насколько «повысилась» его 
квалификация.  Встает  воп-
рос: как же так может быть? 
Этот вопрос большей частью 
не к нам, но одна из причин 
очевидна:  есть  определен-
ный пробел в законодатель-
стве. Например,  обозначен 
как минимум образователь-
ный  курс  в  16  часов… Это 
сопутствующий курс или на 
все три года?.. Ну и конечно, 
недопустима позиция дирек-
торов тех школ, где экономят 
на  повышении  квалифика-
ции учителей.

Р.в. – Что же будет дальше?

А.К.  – Вся надежда на Еди-
ный федеральный  оценоч-
ный материал  (ЕФОМ). Это 
новая  система  аттестации 
учителей, более  глубокая и 
независимая, которая пока в 
процессе апробации.

Р.в. – Андрей Анатольевич, 
принят новый федеральный 
проект «Образование», очень 
сложный, который состо-
ит из нескольких проектов. 
Как видятся вам в этом свете 
дальнейшие перспективы де-
ятельности института?

А.К.  – Сейчас наступил  тот 
период времени, когда такие 
институты, как наш, должны 
четко определиться  со  сво-
ими планами на будущее и 

своим местом в федеральном 
проекте «Образование». Еди-
ного подхода здесь нет, каж-
дый регион самостоятельно 
выбирает дальнейший путь. 
Каким  он может  быть  для 
нас? Витает в воздухе (с по-
дачи федерального центра) 
идея  сделать  учреждения, 
подобные нашему,  центра-
ми профессионального мас-
терства…

Р.в. – То есть концентриро-
вать внимание не только на 
учителях?

А.К. – Такой опыт у нас есть, 
когда мы довольно продол-
жительное время занимались 
повышением квалификации 
работников культуры,  госу-
дарственных и муниципаль-
ных служащих. Однако нам 
хотелось бы сохранить и ис-
пользовать накопленный за 
80 лет потенциал.

С другой стороны, мы сей-
час тесно работаем с регион-
альным  правительством, 
где  есть  и  взгляд  на  наше 
учреждение  как  на  базо-
вую площадку крупных ре-
гиональных  проектов,  что 
связано с системой занятос-
ти населения Рязанской об-
ласти, проектами подготов-
ки необходимых кадров. Это 
тоже заманчиво…

Повторяю, сейчас для нас 
главное –  выбрать вместе  с 
правительством области  то 
направление развития инс-
титута, которое будет  соот-
ветствовать времени и станет 
более масштабным…

в этом году в Рязанском институте развития образо-
вания открылась новая форма повышения квали-
фикации руководителей образовательных органи-
заций – школа современного директора. Насколь-
ко это необходимо и своевременно? вот мнение не-
которых руководителей учебных заведений.

Исполняется 80 лет  
Рязанскому институту развития образования

«Мы приглашаем 
вас в клуб…»
Людям творческим в своей компании  
и поговорить в радость

если сравнить формы работы с учителями в первые годы 
существования института с тем, как она ведется сейчас, то 
это – небо и земля. а лучше сказать наоборот: земля и небо, 
ведь сегодня значительную часть методической деятельнос-
ти рИро осуществляет в виртуальном пространстве. одна-
ко не только наука двигает прогресс, но и профессиона-
лы, желающие сделать свою работу более плодотворной 
и интересной. например, никто не давал указаний рИро 
организовывать клубы учителей-предметников, но три года 
назад они стали появляться, а нынешним летом объедини-
лись в «Учительскую ассоциацию предметных клубов ря-
занской области». как все это произошло, рассказывает 
на примере кафедры начального и дошкольного образо-
вания института ее заведующая, кандидат педагогических 
наук оксана николаевна нагаева…

– Первоначально шел разговор о том, чтобы приглашать 
самых компетентных учителей-предметников для обсуждения 
наиболее важных документов и результатов. Например, при-
ходят образцы всероссийских проверочных работ… Обсудив 
их с учителями, мы пишем рекомендации – как лучше к этим 
работам подготовить детей. Потом смотрим результаты, нахо-
дим общие ошибки, готовим рекомендации по их исправле-
нию… Это не единственная подобного рода работа, контакт 
с учителями-практиками всегда необходим, и, как правило, 
обращаешься всегда к «проверенным» людям. Так склады-
вается относительно постоянный круг учителей, которым 
очень естественно предложить: «А не организовать ли нам 
свой клуб?» Таким образом получилось на нашей кафедре, 
так же, я думаю, обстояло дело и на других.

для удобства сначала обращались к тем, кто побли-
же, – к учителям рязани, потом в работу включились педа-
гоги районов. среди членов клуба учителей начальных клас-
сов оксана николаевна с гордостью назвала известных в 
рязани педагога школы №3 нину викторовну селезневу, 
преподавателя рязанской гимназии №2 Марианну вале-
рьевну чернышову… несколько позже стали членами клуба 
елена николаевна бахмутова из рыбновской школы №3, 
наталья васильевна коломейцева из безлыченской школы 
Захаровского района.

отдаленность многих школ от областного центра и ин-
ститута не мешает заинтересованным педагогам участво-
вать в заседаниях предметных клубов, постольку они часто 
транслируются из рИро через Интернет. но все-таки боль-
ше впечатлений остается, как правило, после непосредствен-
ного человеческого общения. Поэтому учителям начальных 
классов хорошо запомнилось посещение Полянской сред-
ней школы рязанского района, ученики начальных классов 
которой при выполнении учебных проверочных работ по-
казали один из лучших результатов.

– Кстати, автобус для поездки в Поляны институт пре-
доставил членам клуба бесплатно, – говорит Оксана Ни-
колаевна и поясняет: – При вступлении в это объединение 
взимается денежный взнос, образуется некоторая финан-
совая база, которая позволяет интереснее организовать 
работу: делать выезды или приглашать на заседания веду-
щих специалистов в своей области. С образованием такой 
общественной организации, как «Учительская ассоциация 
предметных клубов», мы можем подавать заявки на учас-
тие в конкурсах на получение грантов.

Это вполне возможно, ведь одним из направлений де-
ятельности предметных клубов является распространение 
инновационных практик. У рязанских педагогов они есть. 
Так, на одном из заседаний клуба работников дошкольного 
образования перед ними выступала логопед детсада №130 
екатерина смалева, заслужившая звание победителя кон-
курса «воспитатель года россии – 2016». на федеральном 
уровне признана также инновационная деятельность детса-
да №10 из рыбного, воспитатели которого также побывали 
на заседании клуба.

к числу интересных клубных заседаний можно отнести 
онлайн-игру «Путешествие в мир книг николая носова», ко-
торая проводилась на всю область. 

– Конечно, наши клубы сугубо деловые, – продолжает 
свой рассказ О.Н. Нагаева. – Ни дней рождения, ни праз-
дников мы вместе не отмечаем, что, может быть, и является 
нашим недостатком, который со временем, возможно, ус-
траним. Но творчески активным людям в своей компании 
и о работе поговорить в радость. Повод для этого всегда 
найдется…

на прошлой неделе члены клуба учителей начальных 
классов выезжали в рязанскую школу №67, где имели воз-
можность посмотреть и обсудить так называемый бинарный 
урок, который сейчас входит в практику инклюзивного об-
разования. разве это не интересно, когда занятие проводят 
двое – например, учитель начальных классов и психолог?..

ГЛАвНый пОмОщНИК уЧИТЕЛЕй

ИЗ ИсТОРИИ

 РИРО – одна из старейших организаций повышения квалификации работ-
ников образования Центральной России. Изначально институт, открывший 
свои двери в 1938 году, имел статус высшего учебного заведения, в кото-
ром повышали профессиональный уровень педагоги школ и заведующие 
районными отделами народного образования. Спустя год на базе этого 
заведения организуется институт усовершенствования учителей (ИУУ).

 В годы войны из-за отсутствия квалифицированных преподавателей 
занятия проводятся только летом. В 1944 году в институте создаются 
предметные методические комиссии, а в районах открываются методи-
ческие кабинеты.

 Начало 60-х годов ознаменовалось перестройкой школьной системы. 
Учителя, повышая квалификацию, овладевают новыми программами, 

учебниками, пособиями. В 1968 году начинается строительство трех-
этажного учебного корпуса. 

 Семидесятые годы институт встречает в новом просторном здании. 
Различными формами повышения квалификации ежегодно охватывается 
более 3000 слушателей. Работают 15 учебно-методических кабинетов. 
Межшкольные методические объединения начинают действовать в 
каждом районе.

 Большие структурные изменения происходят с ИУУ в восьмидесятые 
годы. Создается ученый совет, в компетенцию которого входит органи-
зация учебного процесса, научных исследований, хозяйственной рабо-
ты. Организованы три научные кафедры. В конце десятилетия рядом с 
учебным корпусом построена гостиница «Учитель».

 В январе 1994 года ИУУ был реорганизован в Рязанский областной ин-
ститут развития образования. С этого момента начинаются реформатор-

ские годы в истории заведения: создаются учебно-научно-методические 
комплексы, состоящие из кафедр с входящими в них научно-исследова-
тельскими лабораториями и учебно-методическими кабинетами. Институт 
получает лицензию на право ведения образовательной деятельности в 
сфере дополнительного профессионального образования, организовы-
вает выездные курсы. Рязанские педагоги дважды становятся победи-
телями всероссийских этапов конкурса «Учитель года России».

 В 2000 году институт успешно проходит аттестацию и получает новую 
лицензию на образовательную деятельность. Расширяется количество 
направлений повышения квалификации. С началом осуществления ши-
рокомасштабного эксперимента по введению ЕГЭ в школах Рязанской 
области на базе института создается региональный центр обработки 
информации – РЦОИ. С этого момента информационно-технологическое 
обеспечение ЕГЭ на Рязанщине происходит в стенах РИРО.

ТАТьЯНА БАННИКОвА

сергей нИколаевИч хлысТов,
дИрекТор льговской средней школы 

ряЗанского района:

– школа современного директора – это очень полезная затея, 
ведь все мы, директора, вышли из учителей, которым высшее 
учебное заведение дало знания, необходимые лишь для препо-
давания определенного предмета. Управлять сложным хозяйс-
твом под названием «школа» мы не обучены. И тут на помощь 
приходит курс рИро, который отвечает не только на вопросы, 
встающие перед руководителями школ сегодня, но и те, кото-
рые могут возникнуть завтра. Так, в принципе, и должно быть. 
чтобы образование шагало в ногу со временем, мы, директора, 
должны опережать время, и институт такую возможность дает. 
Причем общение с директорами ориентировано на интерак-
тивность, и директора могут участвовать в обсуждении тех или 
иных вопросов. все это важно, интересно, полезно. ведь главная 
проблема директоров в чем? Порой все перевешивают разные 
хозяйственные проблемы, которые буквально заедают. школа 
современного директора не дает в них погрязнуть, вытягивает 
на поверхность, заставляет оглядеться вокруг.

Екатерина смалева и ее наставник,  
заслуженный учитель России  

Наталья Николаевна Фирсова

педагогические методики из РИРО транслируются в Интернете
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О дно из обязатель-
ных направлений в 

обучении юных актеров – 
встречи с профессиональ-
ными работниками кино-
индустрии. Ребята обща-
ются с актерами, режис-
серами, операторами, 
сценаристами как рязанс-
кими, так и столичными. 

– Мы подружились с Алек-
сандром Касаткиным, у ко-
торого уже 43 роли в кино, 
и звездой сериалов, нашей 
землячкой Мариной Богато-
вой. Недавно мы направили 

ей свое видеообращение, в 
котором поздравили талант-
ливую актрису с 30-летием, 
– рассказывает руководи-
тель студии «ЮнМедиа» Ири-
на Козлова. – Мастер-класс 
провел для ребят дублер 
Дмитрия Нагиева Алексей 
Муромцев. Недавно к нам в 
студию приезжали актер се-
риала «Детективы» Игорь Лу-
кин и Константин Шелягин 
из «Универа», а у актера из 
того же молодежного сери-
ала Григория Какоткина мы 
побывали в гостях. Недавно 
снова ездили в столицу, и те-

перь уже на съемки програм-
мы «Смак». 

Поездку детей и их родите-
лей в Москву организовал ре-
жиссер студии кино и индиви-
дуального развития личности 
«ЮнМедиа» Дмитрий Нови-
ков. Дмитрий Сергеевич был 
одним из трех операторов на 
съемках программы Андрея 
Макаревича и Ивана Урган-
та «Смак». Это был первый 
выпуск кулинарно-развлека-
тельного шоу на You Tube ка-
нале, за которым в ходе пря-
мой трансляции наблюдали 
более 150 тысяч человек.

Кулинарно-развлекатель-
ная программа выходила в 
эфир на «Первом канале» 
почти четверть века. С 1993 
до 2005 года ее вел Андрей 
Макаревич, а с 2006 по 2018 
год  – Иван Ургант. На 25-ле-
тие программы Макаревич и 
Ургант решили кашеварить 
на кухне вместе.

Андрей Макаревич вспом-
нил о блюде, которое он гото-
вил во время своей телепро-
граммы 25 лет назад, – спа-
гетти под соусом Карузо с до-
бавлением мяса или сарделек. 
Иван Ургант приготовил сала-
ты из отварного картофеля с 
маринованным в винном со-
усе красным репчатым луком, 
а еще из соленых огурцов, зе-
лени, свежих помидоров, за-
правленных сметаной. Мака-
ревич принес с собой раков, 
но в блюдо их добавлять не 
стал, а угостил деликатесом 
Ивана Урганта.

После окончания кулинар-
ного поединка звезды угос-
тили своими «вкусняшками» 
гостей из Рязани. Алексею На-
деину понравились спагетти 
от Андрея Макаревича, а Егор 
Попов и Ирина Кондрашова с 
удовольствием уплетали сала-
ты, которые приготовил Иван 
Ургант. В память о встрече 
звезды You Tube подарили 
юным рязанским актерам 
фартук с надписью «Смак».

Вячеслав Астафьев

С удя по тому, что ак-
товый зал и фойе, где 

размещались информа-
ционные столы и выстав-
ка научных разработок, 
были переполнены, инте-
рес к вузу не ослабевает.

На выставке демонстри-
ровались достижения вуза в 
области телекоммуникации, 
о которых рассказал науч-
ный сотрудник направления 
«Инфокоммуникационные 
технологии и системы связи» 
Владимир Волченков. Он от-
метил, что средства связи с 
подвижными объектами пос-
тоянно развиваются, ибо на-
ука не стоит на месте. Для обу-
чения по этому направлению 
требуется не только хорошая 
базовая подготовка, но и уме-
ние творчески мыслить.

Старшеклассники с инте-
ресом рассматривали стен-
ды и приборы. Будущие аби-
туриенты останавливались у 
макета, созданного бойцами 
профессионального студен-
ческого отряда «Потенциал». 
Рассматривали криптексы 
для шифрования от кафедры 
компьютерной безопаснос-
ти, расспрашивали инженера 
кафедры электронных прибо-
ров Георгия Давыдова об осо-
бенностях работы часов для 
спутника, приглядывались к 
беспилотнику. 

Примечательно, что на 
День открытых дверей при-
шли не только школьники 
выпускных классов, но и уче-
ники 8-9 классов. Восьми-
классник из Скопина Андрей 
Андреев свое участие в Дне 
открытых дверей объяснил 
необходимостью выбрать 
вуз для дальнейшей учебы. 
Девятиклассница Арина Ша-
болина из Рязани пришла с 
подругой, которая учится в 
11 классе и планирует посту-
пать на отделение графики 
и дизайна. «Мне здесь тоже 
все интересно. Мой брат – 
студент факультета вычис-
лительной техники. Он ак-
тивист, хорошо учится и хо-
чет продолжить образование 
в магистратуре», – сказала 
школьница. 

Определились с выбо-
ром будущей профессии и 
одиннадцатиклассники Мак-
сим Астахов из школы №17 
г.Рязани и Валерия Назаро-
ва из школы №3 г. Касимова. 
(На День открытых дверей 
Валерия приехала в составе 
большой группы). Старшек-
лассники планируют посту-
пать на ФАИТУ (факультет 
автоматики и информаци-
онных технологий в управ-
лении). 

Выступая перед собрав-
шимися школьниками и их 

родителями, и.о. ректора, 
профессор Михаил Чиркин 
отметил, что Рязанский госу-
дарственный радиотехничес-
кий университет – вуз много-
профильный. Здесь осущест-
вляется подготовка квали-
фицированных специалис-
тов в области радиотехники, 
электроники, автоматики, 
информатики, информаци-
онной безопасности, эконо-
мики и управления.

– В нашем университете 
более 7 тысяч студентов, 500 
высококвалифицированных 
преподавателей, среди них 
70 докторов наук и 300 кан-
дидатов наук. У РГРТУ мно-
голетняя история, мощный 
образовательный и научный 
потенциал, – сказал и.о. рек-

тора и подчеркнул: – В но-
ябре текущего года универ-
ситет успешно прошел госу-
дарственную аккредитацию. 
По результатам аккредита-
ционной экспертизы 35 ук-
рупненных групп профессий 
получили свидетельство сро-
ком на 6 лет.

Будущие абитуриенты и 
их родители узнали о высо-
ком рейтинге университета 
в профессиональном обра-
зовательном сообществе, об 
инфраструктуре вуза и всех 
направлениях его деятель-

ности: образовательной, на-
учной, общественной, твор-
ческой, социальной. 

О правилах приема и за-
числении в вуз гостям расска-
зал ответственный секретарь 
приемной комиссии РГРТУ 
Дмитрий Кусакин. О военном 
учебном центре – начальник 
военной кафедры РГРТУ пол-
ковник Роман Иваненко.

И.о.ректора в короткой 
беседе с корреспондентом 
«РВ» проинформировал:

– В этом году у нас возрос-
ло число иногородних сту-
дентов, зачисленных на пер-
вый курс. Вместе с Рязанской 
областью у нас представлены 
54 региона России: от Ленин-
градской области до Якутии, 
от Мурманской области до 

Краснодарского края. Наш 
университет из межрегио-
нального становится всерос-
сийским. Этот процесс в свое 
время был задуман создате-
лями нашего вуза, в том чис-
ле знаменитым академиком 
Акселем Ивановичем Бергом. 
В этом направлении мы бу-
дем продолжать работу. Что 
касается новаций приема, то 
их не так много. В основном 
они касаются открытия ак-
кредитованных магистратур 
по электротехнике, теплотех-
нике и химическим техноло-

гиям. По линии укрупненной 
группы «Машиностроение» у 
нас появится аккредитован-
ный специалитет, но пока 
на очное отделение по этому 
направлению прием не пла-
нируется, – отметил Михаил 
Викторович. 

 После завершения офици-
альной части гости универси-
тета побывали в аудиториях 
выбранных факультетов и в 
лабораториях выпускающих 
кафедр. Об особенностях каж-
дого направления подготовки 
рассказали деканы, ведущие 
преподаватели кафедр. На 
вопросы будущих абитуриен-
тов ответили представители 
ректората университета. 

Лада Петрова

Н а форумах, фести-
валях, конгрессах и 

других крупных событи-
ях первые, кого замеча-
ют гости, – это волонте-
ры. Они помогут дойти 
до нужного места, найти 
свою группу, да и просто 
ответят на любые вопро-
сы. Без помощи волонте-
ров трудно представить 
хорошо организованное 
событие. 

На фестивале профессий 
«Билет в будущее», который 
прошел в регионе совсем не-
давно, работали 45 ребят из 
волонтерского отряда «Доро-
га к сердцу» Рязанского желез-
нодорожного колледжа. У них 
уже большой опыт в этой сфе-
ре, поэтому им и предложили 
помочь в организации фести-
валя. До этого они работали 
на региональном чемпионате 
«Молодые профессионалы» по 
стандартам WorldSkills Russia 
и на региональных этапах 
Национального чемпионата 
конкурсов профессиональ-
ного мастерства для людей с 
инвалидностью и лиц с ОВЗ 
«Абилимпикс».

– Волонтеры, конечно же, 
нужны, – рассказывает руко-
водитель волонтерского от-
ряда Иван Кулясов. – Если мы 
не будем работать на мероп-
риятиях, могут возникнуть 
технические заминки или пу-
таница. А так мы максималь-
но быстро решаем все возни-
кающие проблемы.

Работа ребят действи-
тельно отнюдь не номиналь-
ная. Помочь раздеться гос-
тю, проводить его до нужно-
го места, зарегистрировать 
участников… Кто еще будет 
заниматься этим, если не 
добровольцы?

– На фестиваль «Билет в 
будущее» приходило пример-
но по 1500 человек в день, 
как думаете, смогли бы две 
женщины в гардеробе их об-
служить? – объясняет Иван 
Кулясов. – Поэтому, безу-
словно, на крупных собы-
тиях нужны молодые люди, 
которые улыбнутся, подадут 
куртку, облегчат, так сказать, 
жизнь персоналу. 

Готовят к работе волон-
теров заранее. Для них про-
водят инструктаж, проводят 
экскурсию в помещении, где 
ребятам предстоит работать, 
и отвечают на их вопросы. 
Как правильно общаться с 

гостями? Кто отвечает за ре-
гистрацию участников?

– Наша задача – макси-
мально быстро решать воз-
никающие вопросы, чтобы не 
было заминок, и люди впос-
ледствии не переживали, – 
делится волонтер с 7-летним 
стажем Екатерина Николи-
на. – Фестиваль «Билет в бу-
дущее», на котором я также 
работала, был непростым. 
Здесь недостаточно было 
просто стоять и улыбаться, 
здесь каждый следил за вы-
полнением целого комплек-
са задач. Этим фестиваль и 
отличался от тех событий, на 
которых я раньше работала. 

Большое количество лю-
дей, различные поручения 
и проблемы не мешают во-
лонтерам сохранять улыбку 
и быть доброжелательными. 
Что тоже очень важно на лю-
бом событии. Например, если 
человек приезжает впервые 
на какой-нибудь фестиваль, 
форум или конгресс, для него 
это стресс. Бывает, что дети 
теряются. Так, например, слу-
чилось на фестивале «Билет в 
будущее». Приехала группа 
из Скопина, и одна девочка 
отстала от них и потерялась. 
Тогда волонтеры среагирова-
ли на эту ситуацию: пообща-
лись с девочкой, узнали, где 
находится ее школа, и отвели 
к другим ребятам. 

Получается, что волонтеры 
– это не просто ребята в краси-
вых футболках с табличками, 
а люди, готовые прийти на по-
мощь в нужную минуту. 

Юлия Ганьшина
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1783 г. – на заседании Российс-
кой Академии Екатерина Дашко-
ва предложила для использова-
ния букву «Ё».
1924 г. – день создания Всерос-
сийского общества охраны при-
роды (ВООП).
1947 г. – состоялся пуск первой в 
стране межколхозной Кузьминс-
кой ГЭС Рыбновского района.
2002 г. – в Москве премьерой 
оперы Римского-Корсакова «Сне-
гурочка» открылась Новая сцена 
Большого театра.

Родились:
1914 г. – Матвей Иванович Зотов 
(умер в 1970 г.), генерал-майор 
авиации, Герой Советского 
Союза, уроженец с. Клекотки 
Епифанского уезда Тульской гу-
бернии (ныне Скопинский район 
Рязанской области).

По народным приметам: если за 
окном мороз, то и зима суровой 
будет. Если за окном дождь идет, 
то зима будет теплой и сырой.
Именинники: Василий, Виктор.
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внИмАнИю ПОдПИсчИкОв! 
В 2019 году «Рязанские ведомости» будут выходить 
2 раза в неделю: в среду и пятницу

«лицо» событий
НА ФеСТИВАЛе ПРОФеССИй «БИЛеТ В БУДУщее»  
ДОБРОВОЛьцы ВеЛИ НеЗАМеТНУю, НО ОчеНь ВАжНУю РАБОТУ

Завтрак со звездами
ВОСПИТАННИкИ РяЗАНСкОй СТУДИИ кИНО «юНМеДИА»  
ПОБыВАЛИ НА СъеМкАх ПРОГРАММы «СМАк»

криптекс и беспилотник
УВИДеЛИ СТАРшекЛАССНИкИ В ДеНь ОТкРыТых ДВеРей  
В РяЗАНСкОМ РАДИОУНИВеРСИТеТе

ОБРАЗОвАнИеОБщесТвО
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вОлОнТеРы – эТО не ПРОсТО 
РеБяТА в кРАсИвых 
фУТБОлкАх с ТАБлИчкАмИ, 
А людИ, ГОТОвые ПРИйТИ 
нА ПОмОщь в нУжнУю мИнУТУ
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«БРОнЗА» И лУчшИй  
ЗАщИТнИк – РяЗАнскИе
Проведен турнир по мини-фут-
болу на кубок Союза федераций 
футбола «центр». Его бронзовыми 
призерами стали дублеры рязанс-
кого «Элекса-Фаворита». В первом 
матче наша дружина проиграла 
дублю липецкой команды «ЛКС» – 
1:2. Гол в ворота соперников забил 
Илья Ловыгин. В поединке против 
белгородского «Зодиака» рязанцы 
также уступили – 3:4. У нас авто-
рами метких ударов стали Артем 
Савин, Илья Ловыгин и Алексей Пе-
тухов. Наконец, в заключительной 
встрече турнира нашим дублерам 
улыбнулась победа, поверженной 
оказалась ЛГТУ, основная коман-
да Липецка – 4:2. У «фаворитов» 
дважды отличился Дмитрий Васин, 
по одному голу забили Ловыгин и Та-
лалаев. В итоге дублеры «Элекса-Фа-
ворита» добыли «бронзу». По итогам 
турнира вручались индивидуальные 
призы – лучшим защитником был 
назван рязанец Фарух Гадоев.
«Основной задачей на турнире счи-
талась возможность дать игровую 
практику молодым ребятам, – счи-
тает генеральный директор клуба 
виталий громов. – В Липецке высту-
пала практически команда школьни-
ков, состав усилили только капитан 
основы Алексей Петухов, два гол-
кипера – Алексей Казарин и Артем 
Шабанов, полевые игроки Илья Ло-
выгин и Антон Чекмарев. К слову, 
Чекмарев принял участие в первом 

матче, после чего руководство клу-
ба приняло решение его поберечь 
из-за проблем со спиной. Четверо 
футболистов играли в турнире впер-
вые, поэтому больших результатов 
от них не ждали. Главное – ребята 
оставили приятное впечатление, они 
проявили себя довольно здорово, не 
хватило, конечно, опыта». 

ПОТРеБОвАлся  
ОвеРТАйм
в тольятти, в матче с одним из 
лидеров «вхл – кубка шелкового 
пути» – местной «ладой», рязанцы 
уступили соперникам в овертайме – 
2:3. Счет на 28-й минуте открыли хо-
зяева, играя в меньшинстве. Спустя 
шесть минут большинство исполь-
зовали гости: Давид Мнацян выдал 
пас под бросок Ивану Иванову, и тот 
поразил ближнюю «девятку» ворот 
«Лады». Ближе к окончанию второ-
го игрового отрезка хозяева вновь 
вышли вперед. В заключительном 
периоде гости отличились в мень-
шинстве: Владимир Карпов бросил 
в прорыв Александра Репьяха, ко-
торый кистевым броском заставил 
капитулировать голкипера «Лады». В 
дополнительное время удача улыб-
нулась хозяевам: шайба зашла за 
линию наших ворот, посмотрев пов-
тор весьма спорного момента, судьи 
приняли решение гол засчитать.
Добыв одно очко, «Рязань» верну-
лась на тринадцатое место. 

Вячеслав Чирков
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